
個案研討： 校正回歸 

 

       

 

以下為一則新聞報導，請就此事件加以評論： 

⚫ 在中央流行疫情指揮中心喊出「校正回歸」後，這個名詞引發高度爭

議。媒體人「逆風的烏鴉」昨日（25）拿出 24 日指揮中心發布的兩張

「5／1－5／23 COVID－19 本土確定病例校正回歸情形」圖，質疑其

中第一張漏列了 14、15 日，導致數字兜不攏，是在立委質疑後才做了

第二張更新版：漏列的原因可能是作業疏失，但他不相信會犯如此低

級錯誤，故可能是有意為之，且細觀數字也頗有爭議，但這些問題從

來沒人去問指揮中心。 

 

對此，逆風的烏鴉分析，如果是有意為之，原因是什麼？第一，是這

兩天距離確診日高達 8 天、9 天，已經超過之前說的登錄不及的 6 天

量；第二，當初說要校正回歸的理由是篩檢量太大，但 5／14 這天，

原確診只有 29 人，即使 5／15，也只有 180 人，是大在哪？如果公布

出來，就是打指揮中心自己的臉。  (2021/05/26 中時新聞網) 

 

 

傳統觀點 

 

⚫ "校正回歸"，也就是因為採檢量暴增，來不及消化加上通報時間，所

累積出的舊案，重新再加回去正確的日子計算，這樣方式雖然有人罵

是蓋牌，但實際上，"校正回歸"才能看出疫情的趨勢，讓指揮中心研

擬好政策。  (2021/05/23 民視新聞網) 

 



⚫ 逆風的烏鴉質疑，如果確診 29 例、180 例都來不及通報，這是怎樣的

效率？是真的來不及通報嗎？還是這其實不是校正回歸，而是疏散確

診數？逆風的烏鴉直言：「好加在，反正也沒有人問指揮中心這些問

題。」 

 

⚫ 請問一下，什麼叫做 400 例校正回歸？是我國文差嗎？真心看不

懂」，質疑是因為案例太多，才會另外拉 400 例出來另立名目。 

 

⚫ 「數字可調可控你敢嘴」、「之前蓋牌吧！我不信國外統計案例有校

正回歸這種事！」、「…校正回歸，引領全球？」、「一次放大家會

嚇死 R！分散開來我就安心多了！」、「校正回歸是什麼？政府又創

造新名詞！」、「校正回歸？避重就輕之術？」更有網友質疑「數字

如果是說錯的才需要校正，所以難道上禮拜的數字全是錯的嗎？」。 

 

⚫ 「校正回歸」不是台灣發明的新做法，國外的防疫單位也曾出現這種

「時間差」，包括英國、日本都曾因為檢測量能太多，以及通報系統

的問題，要補登不少確診個案。 

 

 

管理觀點分享 

 

我們首先了解，什麼是「校正回歸」？指揮官陳時中解釋因通報時間差及

整個時序案例混亂，才會有出現校正回歸情形，目前確診通報、上傳，從 20 幾

項簡化到 8 項，以提升通報速度。國外的防疫單位也是會出現時間差需要補登

確診個案。 

 

再來，世衛組織以及各國衛生單位為什麼要每天統計並公佈確診死亡數

字？用來恐嚇民眾嗎？當然不是！這是流行病流行期間的必要做法，由此可幫

助了解目前疫情的嚴重程度、擴散情況、演變趨勢……等等，作為防疫及醫療

單位採取應對策略、區域重點、資源調度、評估效果，以及民眾採取各種自我

防護、生活保障……等措施的重要參考依據。因此，提供「及時」及「正確」

的訊息是非常重要的，以免造成錯誤認知，形勢誤判而影響做出及時有效的決

策。 

 

由於目前的新冠疫情非常嚴重，已經持續了近一年半，到目前雖然已經開

打疫苗，可是還是不知道何時才能真正得到控制。由於疫情嚴重，世界各國幾

乎都是由該國中央政府集中管理、集中發佈疫情的，因為這樣才能正確掌握疫

情，避免錯誤或扭曲的訊息惡意傳播。我們的確看到各國的確在疫情初期難免



會因通報時間、檢疫能量、上報上傳規定、人力調度、時序混亂……等因素，

在情況穩定後需要補登修正數據的情形，可是修正以後就回歸到正常的逐日累

計數據了，並沒有看到有連續「校正回歸」，且成為通報常態的現象。不相信

的話，我們可以上網查查看，除了台灣，世界上還有哪一個國家或地區是在長

期逐日「校正回歸」，而且可以回歸到 8、9 天以前的！ 

 

現在台灣中央流行疫情指揮中心每天公佈新冠確診死亡案例數以外，另再

附加「校正回歸」數已經超過一個星期且仍在繼續中，且會回溯到一週多以前

的數據，這樣的統計好像已經變成了一種標準模式。這是不是表示，至少到目

前為止造成這種通報延誤的因素還是沒有解決？或許我們可以由每日確診數和

校正回歸數作一個合理的推估：看來每日新增的 300 多例就是現在醫療系統的

檢驗能量，超過的只有排隊靠加班或徵召人力補驗，如果系統沒有改變而疫情

愈來愈嚴重，校正回歸的數目就一定會開始超過每日新增，而且愈超愈多，請

問像這樣統計出來的數據功能何在、意義何在？ 

 

我們要再思考一下，每天的疫情統計資料期待它發揮什麼功能？如果數據

不能及時的反映真實狀況，會不會對正確的防疫策略造成影響？為什麼世界各

國的新冠疫情統計資料沒有每日的「校正回歸」？請教他們一下，尤其是美

國，他們沒有類似的問題嗎？那他們是怎麼應對的？ 

 

專業的還是還給專業吧，政治介入了專業會造成什麼影響，美國川普總統

時代已經讓世人看得很清楚了，就連醫療條件最先進最好的美國也是無法招架

的，成了全世界新冠災情最慘重的國家，川普果然做到了：「美國優先」、

「美國第一」！ 

 

同學們，你對此議題有什麼看法？有沒有補充意見？請提出分享討論。 

 

 


